

RED NACIONAL  
DE PROMOCIÓN  
DE LA MUJER

# Mujer

Boletín de la Red Nacional de Promoción de la Mujer  
Año 7 Número 4

Febrero 1998



Inspirada en la Campaña Codo a Codo de la Federación de Mujeres de Quebec - 8 de Marzo 1997

- Seminario Género y Políticas Públicas.
- Seminario Democracia, Ciudadanía y Participación.
- Plan de Trabajo de la RPNM 1998 - 1999

4

<b>CONTENIDO</b>	
Seminario Género y Políticas Públicas	pág. 3
Taller Democracia, Ciudadanía y Participación de las Mujeres	pág. 5
Plan de Trabajo de la RNPM 1998-1999	pág. 7
Talleres de Sensibilización en Violencia	pág. 9

#### RED NACIONAL DE PROMOCION DE LA MUJER

##### CONSEJO DIRECTIVO NACIONAL

Norma Añaños Castilla, Presidenta

Carmela Chung Echevarría (Cusco); María Josefina Huamán (Lima); Delma del Valle (Lima); Edita Herrera Calle (Piura); Rosa Urdánegui (Junín); Zoila Conde (Ucayali); Amalia Rabanal (Amazonas); Gladys Huamán (Pasco); Doris Cáceres (Callao); Martha Encinas (Loreto); María Vargas (Tacna).

##### COMITE DE FISCALIZACION

Ana Tallada (Lima), Mercedes Cruz (Arequipa), Eva Morera (Cajamarca)

##### COORDINADORAS DEPARTAMENTALES

Clotilde López (Amazonas); Zoila Zevallos (Ancash); Margarita Soto (Apurímac); Natividad Marquina (Arequipa); Maura Quispe (Ayacucho); Mary Rios (Callao); Mirtha Villanueva (Cajamarca); Vilma Calderón (Pasco); Rina Cornejo (Cusco); Florinda Jurado (Huancavelica); Denesy Palacios (Huánuco); Nora Olea (Ica); Noemí Marmanillo (Junín); Yolanda Rodríguez (La Libertad); Clara Navarro (Lambayeque); Olenka Ochoa (Lima); Norma Vigo (Loreto); Marcia Tije (Madre de Dios); Piedad Peñaranda (Moquegua); María de Joo (Piura); Felcita Yanqui (Puno); Yolanda Rojas (San Martín); Lourdes Palao (Tacna); Delia Alzamora (Tumbes); Vilma Justo (Ucayali).

##### EDICIÓN

José Antonio Cornejo

##### CARATULA

Inspirada en la Campaña Codo a Codo de la Federación de Mujeres de Quebec - 8 de Marzo 1997

##### AGRADECIMIENTO

*Esta publicación ha sido posible gracias al apoyo de:*

*El Cardenal Léger y sus Obras de Quebec - Canadá*

-----  
*Il Cardinal Léger et ses Oeuvres de Québec - Canada*

## *Seminario Género y Políticas Públicas*

**TUVO COMO OBJETIVO SENTAR LAS BASES PARA LA FORMACION DE UN TALLER PERMANENTE, INTERDISCIPLINARIO E INTERSECTORIAL PARA DISCUTIR, REFLEXIONAR Y ELABORAR PROPUESTAS DE POLITICAS PUBLICAS CON PERSPECTIVA DE GENERO.**

Entre los días 3 y 5 de Diciembre se realizó el Seminario Género y Políticas Públicas organizado por la Red Nacional de Promoción de la Mujer con el auspicio del Fondo de Población de las Naciones Unidas, como parte de las actividades del Proyecto Consolidación de la RNPM. La coordinación general estuvo a cargo de la Soc. María Josefina Huamán, profesora de la PUC y Secretaria de la RNPM. Se contó con la participación permanente de 30 personas, lo que facilitó una participación activa y condiciones para abordar adecuadamente los temas trabajados. Debemos resaltar que más de la mitad de las participantes procedían de las diferentes Coordinaciones Departamentales de la RNPM, lo que permitió por un lado, contar con una vi-

sión nacional y no sólo limeña de los principales problemas abordados, sino que también garantizó un efecto multiplicador para la difusión de los temas abordados como del objetivo de formar talleres permanentes en los departamentos.

Durante el primer día se plantearon las bases conceptuales de las políticas públicas desde una perspectiva de género, a través de cuatro exposiciones. La primera abordó la definición conceptual de políticas públicas desde una visión de género en el momento actual y su evolución reciente, a cargo de la Soc. Narda Henríquez, profesora de la Universidad Católica. Luego, se trató el tema de bases conceptuales y metodológicas con las que el Estado elabora las políticas públicas, tomando en consi-

deración el actual proceso de desregulación y liberalización de la vida económica y social, a cargo de la Soc. Augusta Alfajeme, del área de investigación social del BCR. En tercer lugar se trató de la participación de los gobiernos locales y la sociedad civil en la elaboración de políticas públicas, señalando la búsqueda de consensos a partir de las demandas de la sociedad como punto inicial de ellas, a cargo de la Sra. Maruja Barrig, consultora independiente. Por último ese día se abordaron los elementos que posibilitan o dificultan la incorporación de género en las políticas públicas, a cargo de la Soc. María Josefina Huamán.

En el segundo día, con los elementos conceptuales discutidos, hubo un acercamiento a temas puntuales y

sectoriales en forma de taller a partir de exposiciones motivadoras que dieron paso a la discusión con la participación de los asistentes. Así por la mañana se trabajó el taller sobre empleo con dos exposiciones a cargo del Econ. Francisco Verdera, investigador del IEP sobre la participación de la mujer en el mercado laboral y, la segunda a cargo de la Dra. Ana María Yáñez de ADEC-ATC, sobre los cambios en la legislación laboral que afecta a la mujer. La coordinación del taller estuvo a cargo de la Psi. Delma del Valle de la RNPM.

Por la tarde se realizaron dos talleres simultáneos, el primero sobre educación con las exposiciones de la Soc. Teresa Tovar de Foro Educativo sobre el Proyecto Educativo Nacional y de la Prof. Norma Añaños Castilla Presidenta de la RNPM, sobre modificaciones de la currícula educativa y la perspectiva de género. Coordinó este taller Edita Herrera de la RNPM. El segundo taller trató sobre la salud, contando con tres exposiciones. Primero se trató sobre la reforma de la salud y la nueva ley de salud abordada por el Econ. Pedro Francke del Area de

Investigación Social del BCR y por el Dr. Oscar Ugarteche de Desco. Luego se trató sobre los efectos diferenciados en la situación de la salud de hombres y mujeres a cargo de la Sra. María Vargas de la RNPM de Tacna. La coordinación estuvo a cargo de Rosa Urdánegui de la RNPM.

---

***"De estos talleres se identificaron lineamientos para la construcción de la Agenda Permanente de Discusión sobre Políticas Públicas con Perspectiva de Género."***

---

En el tercer día se trabajaron dos talleres, el primero sobre participación política de la mujer, con dos ponencias sobre la ley de cuotas y su incidencia en la participación política de la mujer a cargo de la Dra. Violeta Bermúdez del Movimiento Manuela Ramos y del Dr. Juan Abugattas de la Universidad de Lima. La coordinación estuvo a cargo de la Soc. Diana Cordano consultora de la RNPM. El segundo taller se centró en las Políticas Públicas de Lucha

Contra la Pobreza y contó con tres exposiciones motivadoras: primero se trató sobre las Acciones del PROMUDEH en este campo a cargo de la Soc. Martha Cruz, Asesora del PROMUDEH; luego se trató sobre la participación de las organizaciones sociales de base en la lucha contra la pobreza a cargo de la Prof. Carmen Lora del Instituto Bartolomé de las Casas y de la Sra. Relinda Sosa, Presidenta de la Federación Metropolitana de Comedores Autogestionarios. La coordinación estuvo a cargo de la Soc. María Josefina Huamán de la RNPM.

De estos talleres se identificaron lineamientos para la construcción de la Agenda Permanente de Discusión sobre Políticas Públicas con Perspectiva de Género, desarrollando estos cinco ejes temáticos. Los temas planteados, el resultado de la discusión y los lineamientos que de ella se obtuvieron concluirá con una relatoría que será difundida, a partir de lo cual se elaborará una propuesta para el funcionamiento del taller permanente, tanto en Lima como en las Coordinaciones Departamentales de la RNPM que se determinen ❖

## Taller sobre Democracia, Ciudadanía y Empoderamiento

PARA FOMENTAR UN ESPACIO DE INTERCAMBIO, DISCUSION Y NUEVOS APRENDIZAJES SOBRE LOS TEMAS DE DEMOCRACIA, CIUDADANIA Y PARTICIPACION DE LAS MUJERES, GARANTIZANDO SU TRANSFERENCIA EDUCATIVA A LAS DIFERENTES REGIONES DEL PERU.

Los días 6 y 7 de Diciembre de 1997 la RNPN realizó el taller Democracia, Ciudadanía y Empoderamiento que contó con el auspicio del UNFPA como parte de las actividades del Proyecto Consolidación de la Red Nacional de Promoción de la Mujer a Nivel Nacional. Este taller tiene como antecedente la formulación de un Módulo Informativo sobre «Democracia, Ciudadanía y Participación desde una Perspectiva de Género» a cargo de una joven abogada de la Red de Lima, María Elena Rodríguez, que tuvo por finalidad dotar a la RNPM de un instrumento que le permitiera difundir estos conceptos a nivel nacional dirigidos especialmente hacia miembros de la Red y mujeres de organizaciones sociales de base.

La coordinación general estuvo a cargo de Edita Herrera, Vocal de Capacita-

ción de la RNPN y, se contó con la conducción metodológica de Lucy Guerrero y Liana Ascama de la Asociación de Comunicadores Sociales Calandria. Las participantes fueron un total de 27 provenientes de Coordinaciones Departamentales de la Red y de organizaciones populares de mujeres de Lima y Callao, principalmente comedores populares y clubes de madres, así como de algunas instituciones privadas orientadas al trabajo con las organizaciones populares.

El taller tuvo como objetivos generales fomentar un espacio de intercambio, discusión y nuevos aprendizajes sobre la democracia y ciudadanía de las mujeres, así como reforzar los roles educativos y de liderazgo ciudadano de las mujeres, de sus organizaciones e instituciones integrantes de la Red. Los objetivos específicos trataron de alcanzar la

construcción de manera colectiva de una metodología básica y una guía de discusión de contenidos para las réplicas educativas acerca de las temáticas abordadas en el módulo informativo e, incorporar técnicas, dinámicas y recursos didácticos motivadores en la transferencia de estos conceptos con la finalidad de reforzarlos y validarlos según los contextos y coyunturas de las zonas donde se aplicarán.

El taller se inició con una presentación introductoria al tema a cargo de Norma Añaños Presidenta de la Red y con la presentación explicativa del módulo a cargo de la consultora María Elena Rodríguez. Se utilizó una metodología participativa que permitiera la reflexión a través de grupos de trabajo, con ayudas audiovisuales, papelotes y tarjetas zoop, lográndose en forma ágil y sencilla construir colectiva-

mente conceptos, clarificar diferencias y captar formas de transferencia de conocimientos en futuras réplicas a través de ejemplos. Al final de cada sub módulo, la exposición del contenido de los papelotes permitió un recuento de lo tratado en los diferentes momentos del taller.

El desarrollo del taller siguió la secuencia del módulo informativo, dividiendo los temas por sub módulos. Así primero se abordó el Sub módulo I Democracia, en el que se trató de conceptos básicos, diferencias y relaciones entre Estado y gobierno; tipos de democracia; y, el marco legal de la democracia en nuestro

país. En el Sub Módulo II Ciudadanía, se trató sobre conceptos básicos, criterios, un recuento histórico de la ciudadanía de las mujeres, rescatándose hitos y su importancia en la construcción de la ciudadanía femenina. En este sub módulo se presentaron dos videos: «Tula Ciudadana» y «La Lidia de todos los días», en el cual se evidenció las condiciones adversas de las mujeres para la participación en los espacios públicos, posibilitando pautas para el tratamiento del tema sobre liderazgos ciudadanos de las mujeres. La ciudadanía plena fue ligada a empoderamiento de las mujeres y propuestas de género como acciones po-

sitivas, sirviendo la Ley de Cuotas de tema de debate y reflexión.

En el Sub Módulo III Participación, se trabajó sobre liderazgo de las mujeres, los perfiles de liderazgo femenino y el perfil ideal; la importancia de la participación política y ciudadana de las mujeres; condiciones y estrategias para la participación de las

Finalmente, se realizó un taller síntesis sobre estrategias metodológicas para la implementación de los tres módulos, pautas y recomendaciones para las réplicas en las coordinaciones departamentales ❖



## Plan de Trabajo de la RNPM 1998-1999

A partir de la definición de la Agenda Nacional de la RNPM para el periodo 1997-1998 que tiene como ejes temáticos la educación, la salud de la mujer, la prevención de la violencia y la participación política de la mujer, el Consejo Directivo

Nacional de la RNPM debe aprobar nuestro Plan de Trabajo que desarrolle acciones encaminadas a mejorar las condiciones de las mujeres en estas áreas. Los ejes temáticos inciden en los aspectos que se han considerado prioritarios para la mejora de la situación

y condiciones de la mujer en nuestro país en estos próximos años.

A manera de propuesta se consideran las acciones que abordarán los principales problemas y obstáculos que impiden o traban el desarrollo de las mujeres peruanas:

### ■ En materia de Educación se incidirá en:

- Garantizar el acceso a los 6 años de edad, la permanencia y la promoción de las mujeres en los distintos Niveles del Sistema educativo, teniendo en consideración la atención de sus necesidades de desarrollo personal y su inserción justa y digna en la sociedad.
- Garantizar que las mujeres de las áreas rurales accedan a servicios educativos de calidad, apropiados a sus necesidades personales y acorde con su realidad socio cultural de étnia y a los requerimientos de su formación laboral.
- Asegurar la capacitación técnico productiva y formación profesional de las mujeres, en igualdad de oportunidades de acceso, a cualquiera de las opciones de formación que se brindan en los distintos Niveles y Modalidades del Sistema educativo.
- Generar las condiciones básicas que favorezcan elevar el nivel de participación cultural y científica de las mujeres, incorporando sus distintos aportes y expresiones.
- Contribuir a la generación y práctica de valores, actitudes y comportamientos de equidad de género en los padres de familia y población en general a través de diversos medios de información, comunicación y educación.
- Promover la calidad de los servicios educativos asegurando el desarrollo integral de los usuarios (as).

**■ En materia de Salud se incidirá en:**

- Mejorar el acceso a servicios de salud con calidad y calidez que garanticen la atención integral de la salud de la mujer en todas las etapas de su ciclo vital poniendo énfasis en las mujeres de las zonas rurales y urbano marginales.
- Impulsar y fortalecer los mecanismos necesarios para que el componente « Educación para la Salud con perspectiva de Género » se constituya en uno de los ejes estratégicos más importantes de las Políticas, Programas y Proyectos del Sector Salud.
- Promover y fomentar en el Sector Salud la participación activa de las mujeres en los niveles de decisión y gestión institucional.
- Establecer mecanismos de vigilancia que aseguren que las mujeres ejerzan su derecho a la libre opción en los programas de planificación familiar.

**■ En materia de Violencia Familiar se incidirá en:**

- Mejorar las condiciones de acceso a la justicia de las mujeres y niñas que viven situaciones de violencia.
- Desarrollar acciones de prevención de la violencia contra la mujer, promoviendo una cultura de paz y de respeto entre los seres humanos, poniendo énfasis en la equidad que debe mantenerse en las relaciones de género.
- Impulsar espacios destinados a la atención y rehabilitación de las mujeres víctimas de violencia y de agresores.

**■ En materia de Participación Política se incidirá en:**

- Lograr la participación equitativa de mujeres y varones en las instancias donde se formulen políticas y se tomen decisiones, creando condiciones para un desempeño de calidad y con perspectiva de género.
- Reconocer y difundir la presencia, aportes y logros de mujeres que ocupan cargos de decisión a diferentes niveles, apuntando a remover las trabas subjetivas que dificultan la participación de la mujer.
- Promover mecanismos de participación y movilización para asegurar el ejercicio de los derechos ciudadanos de las mujeres.
- Asegurar e institucionalizar el compromiso del Estado para el adelanto de la mujer de acuerdo a los compromisos contraídos internacionalmente.

## Reuniones de Sensibilización a Docentes y Autoridades Educativas sobre Violencia Familiar y Prevención de la Violencia Infantil a Nivel Nacional

Dentro del Proyecto de Consolidación de la RNPM a Nivel Nacional PER/94/P09, se consideró en su plan de acciones Reuniones de Sensibilización sobre Violencia Familiar y prevención del Maltrato Infantil, dirigidos a profesores y autoridades educativas a desarrollarse en nueve de sus Coordinaciones Departamentales. Esta focalización en docentes es producto del proceso de trabajo de la Red en el tema que establece la necesidad de orientar esfuerzos al sector educativo, por el importante rol que cumple conjuntamente con la familia en la socialización temprana de hombres y mujeres y en la formación de futuros ciudadanos y ciudadanas.

En estas reuniones se plantearon los siguientes objetivos:

- ❑ Sensibilizar a docentes y autoridades educativas del nivel primario sobre violencia familiar y prevención de la violencia infantil.
- ❑ Conceptualizar y contextualizar la violencia familiar y su implicancia en el ámbito educativo.
- ❑ Que los participantes identifiquen valores y utilicen sus posibilidades y capacidades para abordar adecuadamente el problema de la Violencia Familiar en su comunidad.

Como resultados se ha obtenido: 595 docentes y autoridades del nivel primario del sector educación, sensibilizados contra la

violencia familiar y prevención de la violencia infantil en las Coordinaciones Departamentales seleccionadas. Los temas tratados en las reuniones estuvieron en relación a los conceptos de la violencia, tipos ciclos de violencia, así como causas, mitos y consecuencias. Asimismo, en un contexto de articulación entre la RNPM y el Sector Educación de las CCDD donde se han desarrollado las reuniones de sensibilización, se ha propiciado una reflexión sobre este problema y se hizo notar el importante rol que cumple el maestro y su responsabilidad para contribuir al cambio y acciones determinantes del maltrato y acciones preventivas; se impulsó iniciativas locales de articulación institucional de los diferentes agentes locales para un trabajo conjunto contra la violencia familiar; se han proporcionado aspectos teóricos y prácticos para abordar el problema de violencia familiar y prevención de la violencia infantil; se generó interés en los participantes para profundizar conocimientos sobre los diferentes aspectos de la violencia familiar y preferentemente la infantil. Por último, se logró la elaboración de un módulo de Capacitación sobre la violencia familiar, violencia infantil y el rol del maestro, a cargo de la Coordinación Departamental de Tacna y Sub Región de Educación.



En la metodología de estas reuniones se ha tenido en cuenta las iniciativas de las Coordinaciones Departamentales, su realidad, contexto e iniciativas de los profesionales del lugar cuando lo han creído conveniente, para la aplicación de las temáticas; asimismo,

en todas las reuniones se utilizó una metodología participativa con ayuda de gráficos, materiales impresos, videos, formación de talleres y trabajos grupales, plenarias; igualmente, en todos los departamentos se entregó a cada participante una carpeta con diverso

material informativo para el tratamiento de los temas; por último, en las reuniones de sensibilización para el desarrollo de la metodología participativa, trabajo de grupos y plenarias, se contó con la participación de facilitadores o monitoras miembros de la Red.

**AMAZONAS**

Las reuniones se realizaron en la ciudad de Chachapoyas el 30 de noviembre y 1º de diciembre de 1997, en el local del Arzobispado. Se contó con 51 participantes, profesores de nivel primario procedentes de Centros Educativos Estatales, quienes mostraron una actitud de permanente expectativa, lo que se pudo apreciar tanto a nivel individual como grupal. Hicieron manifiesto su compromiso y deseo de trabajo para el aspecto preventivo de la violencia familiar pues consideran este problema como una gran limitante para el proceso de enseñanza aprendizaje. En el trabajo participativo salió a relucir como preocupación, sobre todo por parte de las profesoras mujeres, el abuso sexual entre las niñas y niños de la zona.

**ANCASH**

Las reuniones se desarrollaron el 25 y 26 de noviembre en el Local San Pedro de Chimbote, participaron 58 profesores, tanto de nivel primario, como secundario, mostrando interés y preocupación por concertar con las instituciones locales para establecer coordinaciones para acciones futuras. Se ha generado conciencia en los participantes sobre la necesidad de acciones de prevención frente a la violencia familiar y la importancia de un trabajo articulado y multidisciplinario. Se hace manifiesta la necesidad de un trabajo de apoyo y orientación para la aplicación práctica.

**PIURA**

La actividad se llevó a cabo el 6 de diciembre en el CERT IPSS. Por la situación de emergencia en este departamento, las actividades educativas concluyeron en el mes de noviembre, razón por la cual se estimó conveniente desarrollar la reunión en un sólo día, concertando con las autoridades educativas de la Región y Municipalidad de Castilla. Los docentes participantes del nivel primario y del nivel inicial, intervinieron frecuentemente tanto en los trabajos en grupo como en las reuniones plenarias con propuestas alternativas de aplicabilidad local. En este grupo se pudo notar que las docentes del nivel inicial,

tienen un mejor manejo de la temática de violencia, y la consultora Dra. Deza, recomienda que en las futuras capacitaciones debe considerarse a este nivel educativo como prioritario e importante por cuanto la prevención debe iniciarse en edades más tempranas.

**CUSCO**

Las jornadas de sensibilización fueron organizadas y ejecutadas conjuntamente por la Red, el CADEP y la Dirección Departamental de Educación del Cusco. Las actividades se desarrollaron en la Casa Campesina los días 20 y 21 de noviembre y contaron con la participación de expertos en la temática de violencia: Ps. José Quintana Mamani, Ps. Verónica Zeballos Valle y Abogada Dely Palomino Pinto. El tema se abordó a partir de la percepción de la violencia, conceptualización, clasificación, causas y consecuencias, así como también aspectos legales y sociales. De otro lado se trabajó también sobre las instituciones a las que compete el tratamiento del problema de violencia familiar, los pasos que se deben seguir en las funciones que competen tanto a las fiscalías de familias como a los juzgados de familia. Asistieron 47 docentes primarios, quienes demostraron su preocupación por tener acceso a mayor información y materiales de ayuda que les posibilite replicar esta experiencia con alumnos y colegas.

La Dirección Departamental de Educación ha manifestado su interés por la participación en acciones similares que se produzcan posteriormente a fin de incorporar en sus planes de trabajo acciones vinculadas a prevenir el impacto negativo que genera la violencia en los educandos. Así también ha hecho manifiesta su preocupación por la falta de instrumentos concretos para orientar y apoyar a los profesores y alumnos en el tratamiento y prevención de la violencia familiar e infantil.

**MADRE DE DIOS**

El evento fue organizado por la Red y la Sub Región de Educación de Madre de Dios y tuvieron lugar en la ciudad de Puerto Maldonado participando 42 docentes, quienes demostraron interés en difundir y

orientar a alumnos y padres de familia y la comunidad en general de lo aprendido en el taller.

La consultora encargada de la coordinación fue la Dra. Begonia Velázquez, desarrollándose los temas en relación a los tipos de violencia familiar y sus implicancias en los hijos, disposiciones legales contra la violencia familiar y estrategias para su cumplimiento y técnicas de aplicación para la prevención de la violencia familiar y afirmación de autoestima.

#### LORETO

Las reuniones de sensibilización se realizaron en tres lugares en forma simultánea, San Juan, Punchana y Belén; los aspectos tratados fueron la Violencia Familiar, Funciones de la Red de vigilancia de la violencia contra la mujer para velar por la integridad física y social de las mujeres y niños en su ámbito de acción, así como brindar información sobre la violencia contra la mujer, los derechos humanos e impartiendo orientaciones sobre formas de hacer denuncias de violencia contra la mujer y los niños. En San Juan se contó con 58 participantes, en Punchana 41 y en Belén 63, provenientes de diferentes Centros Educativos.

El tratamiento de los temas estuvo a cargo de Enf. Mg. Martha Encinas, Enf. Mg. Ruth Vilchez Ramírez y la Ps. Hellen Tello, y miembros de la Red como monitores y facilitadores. Como resultado de las mismas se designaron entre los presentes promotores de vigilancia de la violencia contra la Mujer para continuar con el trabajo iniciado.

#### TACNA

La organización de las reuniones de sensibilización en violencia estuvo a cargo conjuntamente de la Coordinación Departamental y de la Sub Región de Educación, y la selección de los participantes estuvo a cargo de la Dirección Técnica Pedagógica.

Bajo la modalidad de Taller en estas reuniones se abordó el tema de violencia familiar y maltrato infantil, partiendo de la influencia de la familia en el crecimiento y desarrollo del niño y niña, en tanto estructura, relaciones, funciones y los Derechos del niño y niña. En violencia familiar se trabajó conceptos, causas, características y aspectos de la

violencia, el ciclo de la violencia, indicadores básicos de convivencia familiar con equidad y alternativas en torno a la violencia familiar desde los aspectos legales, de salud, educación, género, comunidad. Igualmente, se conceptualizó la violencia infantil, tipos y factores de riesgo consecuencias y niveles de prevención, así como aspectos legales frente a este tipo de violencia y el rol del maestro.

Tuvieron a cargo el desarrollo de estas temáticas la Lic. Teresa Espinoza Gil, Lic. Mg. Lourdes Palao, Sra. Patricia Milagros Mori, Mg. Enf. Luz Marina Ticona, Lic. Elba Maldonado y facilitadoras de la RNPM. Los docentes que participaron fueron 58; se propició el intercambio de experiencias y se apreció mucho interés por continuar con este tipo de actividades en sus Centros Educativos.

Conviene destacar el esfuerzo realizado por la Red y la Sub Región de Educación en la elaboración de un Módulo con los contenidos trabajados con los grupos sobre la Violencia Familiar y prevención de la Violencia Infantil. El trabajo se realizó el 3, 4 y 5 de Diciembre.



#### LIMA

Las jornadas de sensibilización se desarrollaron en dos zonas: USE 03 Lince C.E. 1059 María Inmaculada y en la USE 04 Huaycán Vitarte Julio Ramón Riveiro. Los temas que se abordaron fueron Violencia Familiar, el Maltrato Infantil, el Sistema Legal y los programas implementados por el Estado y la Sociedad Civil.

Estuvieron a cargo de las exposiciones las Dras. Patricia Balbuena y Janet Llaja, abogadas de la institución DEMUS y como facilitadoras Dra. María Elena Rodríguez y la Prof. Juana Azalde de la RNPM-Lima.

En la USE de Lince participaron 37 profesores, siendo algunos de los aspectos de reflexión su preocupación por el rol de la Policía Nacional, la que consideran que aún no está preparada para recepcionar casos de maltrato hacia la mujer, minimizando o no dando importancia al maltrato. Igualmente, manifestaron que formular la denuncia por parte de la mujer significa un gasto que no puede asumir. Hubo interés por conocer cómo formar una Defensoría del Niño en el Centro Educativo, proponiendo por otra parte continuar trabajando el tema de violencia, para lo cual creyeron necesario mantener coordinaciones

con la RNPM, para actividades similares.

En la USE Huaycán, asistieron 32 profesores, los puntos de discusión estuvieron centrados en la pobreza, la falta de empleo y bajos sueldos. Consensuaron en la necesidad de acciones conjuntas para destruir los mitos que existen alrededor del maltrato hacia la mujer y como docentes esforzarse por fortalecer la autoestima de los niños y niñas; consideran que sería preciso tratar más específicamente el tema de abuso sexual en los niños y niñas y derechos ciudadanos.

#### CALLAO

La organización del evento estuvo a cargo conjuntamente de la Coordinación Departamental y la Sub Región de Salud I Callao - Programas Salud Escolar del Adolescente. Estas reuniones se realizaron el 8 y 9 de diciembre en el local del Club Unión del Callao.

Para analizar, reflexionar, así como comprender la magnitud de la

Violencia Familiar e Infantil, enfatizaron aspectos conceptuales, causas, consecuencias, indicadores y maltrato infantil (físico, psicológico y sexual), así como formas de prevención. Abordaron el tema desde el niño como sujeto social de Derecho, y cuál debe ser la acción interinstitucional frente a la violencia infantil desde la Defensoría del Niño y el Adolescente. Así como también la intervención del Docente en la prevención de la violencia familiar y el maltrato infantil. Los participantes reconocieron las acciones que realizaron los docentes de educación primaria frente a la violencia familiar y el trabajo conjunto que se puede hacer con otras instituciones., se resaltó la necesidad de conformar un comité interinstitucional y sectorial sobre violencia familiar, así como contar con materiales de trabajo adecuados.

Fueron 65 los asistentes a estas jornadas; las profesionales, Ps. Giovanna Campos, Abogada Rosario Rodríguez, Lic. Betty Tamayo y A.S. Arlita Chamocho, tuvieron a cargo el tratamiento de los temas.

#### 8 DE MARZO DIA INTERNACIONAL DE LA MUJER

El 8 de Marzo se conmemora una vez más el Día Internacional de la Mujer, la RNPM se auna a esta celebración organizando en Lima el Panel Forum «Democracia, Ciudadanía y Participación de las Mujeres», que se llevará a cabo el día viernes 6 de Marzo a las 10 am. en el auditorio del Centro de Informaciones de las Naciones Unidas.

Este evento consistirá en la presentación del módulo informativo «Democracia, Ciudadanía y Participación» elaborado por la RNPM en el marco del Proyecto Apoyo a la Consolidación de la RNPM a Nivel Nacional, a cargo de la Presidenta de la Red Sra. Norma Añaños y el saludo por el Día Internacional de la Mujer, a cargo del Dr. Rogelio Fernández-Castilla Representante del Fondo de Población de las Naciones Unidas en el Perú. A continuación, se llevará a cabo el Panel conformado por la Lic. Alfaro de Calandria, Lic. María Josefina Huamán de la RNPM, Sra. Mercedes Lamilla de la Central Nacional de Organizaciones de Base, Dra. Eda Aguilar del PROMUDEH y el Dr. Rolando Ames de la PUCP, quienes debatirán sobre el tema.



#### LA INDUSTRIALIZACIÓN DE LA COCA Y LA GENERACION DE INGRESOS PARA LA MUJER

Marina Escobar Moscoso, nutricionista, miembro del Consejo Consultivo de la Red del Cusco, estuvo invitada por la CONAPA (Confederación de

Productores Agrícolas de las Zonas Cocaleras del Perú) para exponer sobre «El valor nutricional de la coca en la alimentación peruana y su posible industrialización como harina». Ella ha realizado investigaciones en este campo para el Consejo Andino de Defensa de la Coca (Perú, Colombia y Bolivia).

A este evento asistieron expertos de la Unión Europea provenientes de Bruselas, Viena y Luxemburgo y expresaron vivo interés por los trabajos de Marina Escobar y de cómo puede utilizarse ventajosamente la industrialización de la coca en la generación de ingresos para las mujeres.